

La terrasse de Châteauneuf-du-Pape

Cette ancienne terrasse du Rhône constitue un îlot jardiné, très soigné. La trame des vignes sur les galets de couleur ocre, les lignes de cyprès vert sombre, composent un paysage au caractère toscan.

Caratéristiques



Une colline très présente dans le paysage

Malgré sa faible hauteur, entre 100 et 125 m, ce relief constitue de par son étendue, une coupure importante entre la plaine comtadine et la vallée du Rhône. Le rebord du plateau présente, par endroit, une forte pente qui s'affirme dans le paysage : près du Rhône, à Lampourdier, ou à l'Est en bordure de l'Ouvèze. Aucun ruisseau ne sillonne ce relief ; en revanche, celui-ci s'inscrit au sud dans la confluence du Rhône et de l'Ouvèze, et il est longé à l'est par la Seille, affluent de l'Ouvèze. Le canal de Pierrelatte cerne la colline au sud et à l'ouest.

Une terrasse du Rhône

Ce petit plateau ondulé fait partie de la succession de buttes qui bordent la vallée du Rhône. Le fleuve a recouvert, au Quaternaire, cette colline constituée de sédiments calcaires. Il a ainsi formé une terrasse de galets de quartzite charriés et roulés depuis les Alpes. Leur couleur ocrée révèle cette origine particulière. Plusieurs carrières de sables alluvionnaires et de calcaires exploitent le sous-sol au Lampourdier.



Un cru renommé

La viticulture s'est développée ici depuis le XIIIe ; elle est devenue la principale culture depuis le XVIIIe. La vigne occupe aujourd'hui presque la totalité de ce territoire ; elle a même gagné la plaine au pourtour de la colline. Ce territoire a bénéficié d'une des premières Appellations d'Origine Contrôlée en 1936, elle couvre près de 3 000 hectares : Châteauneuf est un des crus les plus renommés des Côtes-du-Rhône.

Structures paysagères caractéristiques



Les structures paysagères caractéristiques Les terrasses de Châteauneuf-du-Pape

VIGNOBLE

grande viticulture en situation de culture traditionnelle caractérisée à l'échelle du pays. Son entretien très soigné et très méticuleux en fait un modèle de la structure paysagère de la plaine et de l'impact visuel du paysage agricole sont importants, ainsi même très vastes.



LES CHÂTEAUX VITICOLES

Ces constructions dispersées parcourent le paysage. Les châteaux ou demeures isolées sont généralement placés sur des collines. Certains, comme celui de la Tour de la Vierge, sont dotés de sites de grande valeur.



VILLAGE DE CHÂTEAUNEUF-DU-PAPE



Beaucoup de maisons, surmontées des vestiges de Châteauneuf d'origine, sur la colline du territoire. Le ciment de moellons calcinés sur lequel il est construit, utilisé comme matériau de construction du bâtiment, sert de base à une architecture caractéristique.



LES LIGNES DE CYPRES TRÈS DRESSÉES



Des plantations relativement récentes de marquant notamment l'ensemble des domaines, marquent le paysage. Des vestiges de murs blancs de l'existence d'anciennes enclos bâties.

LES ROUTES DISCRÈTES



Les routes sont discrètes. Seule une bande étroite sépare la chaussée grise. Aucune voie importante ne traverse le massif : les routes rouges de 19e et 20e siècles sont les plus récentes (19e et 20e siècles). La route de la colline est la plus récente (19e et 20e siècles). La route de la colline est la plus récente (19e et 20e siècles).

LA PRÉSENCE ARBORÉE

Dans ce paysage rural, où la pierre et le sol sont très visibles, les arbres de vignes sont souvent très près du sol, les éléments sont d'importance. Ainsi, les arbres isolés (cypres, chênes blancs, hêtres...). Les bosquets et les bandes boisées de chênes constituent par leur variété des repères importants et des éléments de diversité. Quelques bosquets de pins ou de cèdres sont également très communs à proximité des domaines. Un petit bosquet de pins se trouve à l'ouest, à L'Espérance.



LES RARES CABANONS

Les cabanons de vignes sont très rares (ils sont souvent très petits). Les cabanons de vignes sont très rares (ils sont souvent très petits). Les cabanons de vignes sont très rares (ils sont souvent très petits).

Différents points de vue





- Bédarrides
- Châteauneuf-du-Pape
- Courthézon
- Orange



DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE
Hôtel du Département
Rue Viala - 84909 Avignon Cedex 09